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　　主持人：大家好，歡迎你再度收看「仁愛和平講堂」，我是主
持人蔡詩萍，今天很高興我們能夠再有機會，繼續來跟淨空老和尚
談一談，怎麼樣重建道德倫理，恢復中華文化。但是今天更特別的
是我們有一位貴賓，是桃園縣的縣長朱立倫博士，也來到我們的現
場，縣長您好。
　　朱立倫縣長：主持人好，師父好。
　　主持人：師父，我們今天很高興，因為我們今天試著來談到底
道德倫理，在現代這個社會還沒有重建的價值？可是更有意義的就
是說它怎麼重建，它勢必要變成一個具體的政策。其實政治或政治
領袖在這個問題上面，他可以扮演很重要的角色。所以有時候還滿
諷刺，有時候我們看到政治人物，可能會用不同方式去摧殘一個文
化，可是反過來講政治人物也可以去建設一個文化，推動一個文化
。我先請師父開個場，您認為要在現代這個社會，談重建倫理道德
、道德倫理它到底有什麼意義？它的內涵跟過去二十世紀以前，又
有什麼差別？
　　淨空法師：這是個很現實的問題，現代的社會混亂、衝突、矛
盾，不斷的在向上提升，可以說全世界的專家學者，包括政治這些
人物，對這個事情已經是焦頭爛額了，甚至於懷疑，提出懷疑的口
吻，「這個世界還會有和平嗎？這個社會還會有安定嗎？」從這些
疑慮的言詞當中，我們能感受到好像這個世界快要走向末日。拯救
的方法，曾經有人問過我，在這個環境怎麼辦？我們遇到這麼多困
難問誰？我舉了個例子，我說你看看二、三歲的小朋友，他遇到困
難他問誰？他就問他爸爸、媽媽，那肯定的。那我們今天遇到這些



困難，老祖宗就告訴我們，「不聽老人言，吃虧在眼前」，我們找
誰？找老祖宗問題就解決了。老祖宗有智慧，老祖宗有在過去我們
在歷史上看到，五千年長治久安的經驗、長治久安的智慧、長治久
安的方法、長治久安的效果擺在這裡，你不回頭，你去找現在這些
科技，找現在新的東西解決不了問題。回頭是岸，只要回頭問題肯
定能解決。
　　主持人：回頭是岸，但那個回頭是回到倫理道德的基本價值。
　　淨空法師：對。
　　主持人：那個基本價值，可能會包含什麼樣的內涵？否則的話
，倫理道德是個大的總目對不對？我們要放到哪些具體的內涵上，
大家聽起來會更有具體，而且知道說怎麼做。
　　淨空法師：對，幫助首一個，幫助我們開智慧，智慧能夠辨別
邪正、善惡、是非，你首先能有這種辨別能力；然後幫助你轉惡為
善，轉迷為悟，問題就解決。今天我們缺乏智慧，沒有智慧就沒有
勇氣，遇到困難沒有法子解決，原因在此地。
　　主持人：在請教縣長之前，我再請教師父一個問題，您認為在
現代談倫理道德的重建，我們對政治或對政治人物該不該有些寄望
？就寄望他們透過政治能夠把道德的重建，放到政治的政策裡面，
放在教育的政策裡面。可是又有人會說，政治人物常常是反面示範
，他或者是輕忽道德，或者是他用他的實際的政治作為，是表示說
他們對於道德的不重視，或者是他們很容易把道德當成是個口號，
變成一個標語。所以您會怎麼看待，比如說朱縣長在我們這裡，怎
麼看待一個政治人物，政治的領袖，他們在倫理道德的重建裡面扮
演的角色。
　　淨空法師：這是關鍵的問題。我記得我第一次認識鳳凰的董事
長劉長樂先生，我就告訴他一句話，我說現在的社會能夠拯救社會



，或者是毀滅社會有兩種人。他問我哪兩種人？我說第一個是國家
領導人，第二個就是幹你這一行的。
　　主持人：做媒體的人。
　　淨空法師：他笑起來了，我說你這一行很厲害，不能輕視。我
說你怎麼會有這麼大的權勢？你想想看，你每天播放的內容，你這
是社會教育，你教全世界的人在幹什麼？如果你播出去的是殺盜淫
妄、是暴力色情，那你就把世界毀滅掉。如果你所播的是仁義、是
道德、是倫理，那你就把世界救到。所以現在這個權就是在這兩種
人身上，世界有沒有前途，完全看這兩種人他怎麼個做法。
　　主持人：這兩種人怎麼個做法，師父，您曉得在台灣的媒體，
或做一些民意測驗，民眾常常說台灣社會有些亂源，這亂源裡面有
兩個部分，一個部分就是認為政治人物是亂源，第二個部分就是，
剛好都是師父您講的，第二個是媒體。可是反過來講的確像師父講
的，政治人物也可以救這個社會，媒體也可以改善這個社會。所以
我這邊請教縣長，您自己擔任桃園縣長到現在，過去是立法委員，
再之前是台大的教授，你是怎麼看待道德倫理這個概念？它真的對
政治人物來講，只是一個口號不切實際嗎？
　　朱立倫縣長：第一個我非常感佩師父的觀察力，的確剛剛主持
人講到說，如果現在做個民意調查，我還記得印象很深刻，就是去
年的《天下雜誌》還做了這樣的調查，台灣的民眾認為百分之五十
八的社會亂源，是來自於媒體。另外百分之四十一點多，他們認為
是來自於所謂的社會亂象，就是政治人物或社會公眾人物，沒有辦
法身為表率，而造成了很多的社會問題。所以我自己有時候很慚愧
，覺得說自己以前當教授，大家聽到教授，還充滿了一些敬重的味
道。
　　主持人：有社會清望。



　　朱立倫縣長：對，後來變成立法委員跟當縣長，我想現在可能
社會連對總統，都要起了一個很大的問號，這是社會很悲哀，也是
一個國家很大的危機。如果大家對一位所謂的領導者，對一位公眾
人物沒有辦法有這樣的尊敬心，沒有辦法有一種效法的精神的話，
這個社會會產生危機。所以我覺得每一位從政者，包括我自己要時
時自省，你當時為什麼要從政？你當時從政，絕對不是有一天希望
大家看到電視，指著你的鼻子在罵你。絕對是希望有一天，他對子
女講說這個人是值得我們尊敬，這個人是值得我們學習的。所以大
家要反躬自省，非常的重要。第二件事情就是從政，畢竟還是代表
社會有賦予你一些權利，你如何使用你這些權利來幫助我們的社會
，或者是來做一些事情改善我們的社會。我非常感動師父常常講的
一句話，就是教育是一切的基礎，一切要從教育開始。當然現在最
流行的還是拼經濟，尤其是我是學財經的，那很多人就說財經是一
切的基礎。可是我當縣長的感觸，就是一切都在教育，如果教育做
得好，這個地方自然而然就會繁榮。舉桃園縣為例子，很多人說我
們是靠招商招人來的，我說不對，我們這幾年最重要的是從教育做
好。只要教育做好，基礎教育做好，學校教育做好，社區教育做好
，我相信很多的人就願意住在這個地方來，願意搬來這邊，讓他的
下一代在這邊成長，所以這個教育是一切的基礎。其實教育的內容
就是在教做人做事的道理，就是倫理道德。我想也許爸爸當時幫我
取名字的時候，為什麼叫朱立倫？就是希望一切從倫理道德做出發
點，這可能就是我主要的一些目標！
　　主持人：縣長還真會說話，「立倫」兩個字就把倫理道德這幾
個字點出來。不過話又說回來，在我開縣長這個玩笑的同時，它也
隱含了一個非常重要的意義，就是師父您常常在這一陣子時間，我
們訪問您的時候，您常提到的就是中國人重視家庭教育，在家庭教



育裡面其實就在傳遞一個價值，傳遞一種上一輩對下一輩倫理的期
待，這是很重要。師父常講的身教，用身體力行的方式把這個教育
的觀念、價值的觀念，一代一代傳下去。我這邊要請教師父一個問
題，剛才朱縣長特別點到的，我們在《論語》裡面也常講到，孔子
說「子帥以正，孰敢不正」，師父在跟我們談「仁愛和平講堂」也
常常提到說，正心、正念是個非常重要的關鍵。所以我想請教您，
問題就在於為什麼很多的政治人物，他很難子帥以正，他就是做不
到子帥以正，那這個部分應該怎麼辦？待會我也聽聽縣長的回應。
　　淨空法師：這個問題還是教育問題，佛在《無量壽經》上講了
一句話，他說「先人不善，不識道德，無有語者，殊無怪也」。這
個話說什麼？現在人不懂得倫理道德，不知道因果報應，這什麼原
因？我們上一代不知道，先人無知，不識道德，我們的倫理道德至
少丟掉四代。不但這一代人不曉得，他父母也不知道，甚至他祖父
母也不知道，應該到他曾祖父母的時候會知道一些，真正了解的那
到高祖父母。可以說我們生在這個很不幸的年代，滿清亡國之後，
倫理道德綿延到民國二十年的樣子，那個時候還有，二十年之後就
逐漸淡薄。軍閥的割據、中日的戰爭，把我們的社會打亂，所以二
次大戰之後，實際上我們倫理道德已經不存在。一直到今天有幾個
人還能想到？有幾個人還能夠相信？所以造成了信心危機。這個信
心危機是什麼？對中國傳統文化喪失信心，這是我們民族最大的悲
哀。我們的東西非常之好，湯恩比博士說能救世界，能救世界那怎
麼不能救國家？所以我們今天最重要的，是要重新回來認識倫理道
德，認識傳統教育，這個比什麼都重要。只要你肯定、認識，我們
的國家民族就有救。
　　主持人：重新認識倫理道德，師父在講的同時，我突然想到，
朱立倫朱縣長的博士學位是在美國念的，而且他專攻的是財務金融



、會計，這個資本主義裡面非常專業的知識。可是我們也看到，師
父剛剛提到二次世界大戰以後在東方，由於中日的戰爭、軍閥的割
據，使得整個中國社會結構大幅度的被打亂。西方經過二次世界大
戰以後，有一段時間是整個經濟在復興。可是我們看到資本主義，
走到了一段很長的時間以後，尤其是在這幾年我們也看到華爾街的
貪婪，然後看到資本主義的一種自私自利的一種發展。我想朱縣長
在美國讀書，在財務金融上有自己的專業，更能夠清楚的知道，當
賺錢也缺乏了一種道德的約束，或自我的一種倫理的約束，其實會
把資本主義變成一個貪婪的資本主義，而不是一個進取的資本主義
。所以這點上面你會怎麼看待？同樣的在西方社會背景來看，是不
是他們對於所謂的自律，對於道德，對於倫理專業的規範，也在重
新要進入到一個新的階段，要去訴求，要去自我提升。
　　朱立倫縣長：其實我們講到企業管理，或者是財務金融，或者
是會計的問題很重要的，其中非常重要的一個就是道德，企業道德
或者經營道德。那現在世界這一次碰到所謂的「金融大海嘯」，我
想從幾年前，美國就碰到非常有名的叫做安隆事件，安隆事件最大
顯示的危機就是道德危機。當所有的經營者只為他個人的私利，而
不為大眾的利益的時候，我相信這就產生了一個所謂的道德危機。
同樣的這一次的，我們講的「Lehman
Brothers」，就是雷曼兄弟的事件，這些所有華爾街的投資專家，
他所考量的是他自己最短期的利益，而不是對整個企業，整個所有
投資者，以及整個國家社會最大的利益。這就是現在我們看到的最
重要的原因，造成這次的金融海嘯。所以短期上可能看到華爾街曾
經有一段時間，這些企業賺了很多錢，但是現在所有的都賠回去，
而且造成整個社會很大的傷害。所以我們從這樣子的角度來看，無
論是企業也好，社會也好，國家也好，怎麼樣找回傳統的道德。在



所有的企業經營管理，國家的管理，或者是社會的每個企業經營者
，大家都有這樣的觀念的話，我想還是可以回到我們中國傳統的價
值。師父常常在講的其實我有在聽，有一段非常重要的就是東方跟
西方的一個比較，東方比較重視精神，西方比較重視物質；東方比
較重視的是團體、大眾、社會，而西方比較重視個人。當你一個人
只注意個人的利益，只重於物質的利益，就會產生現在譬如講很多
從政者，他忘了他從政的原始動機是為了社會、為了大眾，就變成
為了個人、為了物欲、為了金錢，我想就產生了偏頗。
　　主持人：其實朱縣長這段補充，也等於把兩個問題，我們把它
合在一起，一個是你政治的目的，本來是為了公眾的利益，按理說
應該是這樣，他有一個崇高的使命，不然你不需要去從政，你可以
做很多事。可是企業本來有它企業的社會責任，企業倫理，可是現
在當個人的私利，在政治裡面也看到我要的只是個人的私利，在企
業的經營之道裡面我要的也是個人的私利。結果就使得政治跟企業
，都失去了它公共的意義和公共的價值。所以這邊我就要請教師父
，我們在談傳統儒家觀念的時候，會說儒家重視倫理關係，那倫理
關係就是一種群體關係跟人我關係，所以它是一個重視關係的。那
你一旦自私自利，你就不會把這個關係當成是一回事。那同樣的道
理，師父常常在我們訪談中開示說，佛法、佛學裡面所講的因果關
係，或者是業報的關係，它還是重視的是我的行為跟別人的互動，
跟下一輩的互動。所以這裡面都有一個，就是我觀照到了我跟別人
的關係。可是現在我們看到自私自利這個因子，不管是在政治，還
是在企業裡面都出現。所以它光靠一個倫理我們有辦法把它拉回來
嗎？如果要把它拉回來的話，要靠什麼力量？是靠宗教的力量嗎？
還是靠政治人物的反省？還是靠大眾傳播媒體我們在這邊不斷宣揚
這個價值？師父怎麼樣來看？



　　淨空法師：這有治標跟治本，像普及倫理、道德、因果教育，
這能治現前的問題，真能解決問題。我們做過這個試驗，在湯池的
試驗做得很成功，這是治標也能收到效果。但是根本，那必須要真
的是方東美先生所講的，高等哲學、高等科學才能解決問題。這些
問題，我們這些年來在學習《華嚴經》，這經典裡面全有，這才是
根本。告訴我們什麼？告訴我們宇宙從哪裡來的？生命從哪裡來的
？我從哪裡來的？我與宇宙什麼關係？與一切眾生什麼關係？這個
東西搞清楚之後，基本的問題解決。在佛經裡面的總結論，宇宙跟
我們自己是一體，宇宙就好像是一個身體一樣，我們是身體裡面的
一個細胞，所有一切大眾也都是這個，是共同一體的。如果要哪天
找到這個事情是真實的，是已經肯定的，你的慈悲心就是愛心，確
實愛心就遍法界，就遍宇宙。你能夠愛自己，你能夠愛一切眾生，
你怎麼會害他！所以說志士仁人他真的捨己為人，犧牲自己為社會
。
　　所以中國古聖先賢，我相信差不多都是達到佛菩薩這個境界。
所以你看他們的言論、他們的作為，首先提出來，譬如說以這個國
家領導人來說，這國家領導人他有三個字，這就是他的標準，他的
天職君、親、師。你看講三個字講得多清楚，君是領導，你把這些
人領導到哪裡去？你把這個社會帶到哪裡去？你是帶頭的人。你帶
他走上是幸福美滿，還是帶他到許多災難，看你怎麼帶，這是第一
個你帶頭。第二個親，親是什麼？從前講父母官、子民，這些老百
姓的生活你要把他照顧到，這是你家的子弟，你是父母，你怎麼能
不照顧你兒女這些子弟的生活？所以你要照顧他生活環境，物質生
活、精神生活，面面都要照顧到。第三個師，師是老師，你要教他
，所以建國君民，教學為先。你能把這三樁事情做好，你是標準的
父母官，如果這三個字沒有做到有虧職守。所以你看從前的人，他



的標準列在此地。那現在這三個標準都沒有，都自私自利，都沒有
了，為什麼沒有了？不讀書之過。
　　主持人：不讀書？
　　淨空法師：古聖先賢的書沒有去讀，就是沒有受到這個教育。
所以今天全世界的問題都是，東方人把古聖先賢的教育丟掉，西方
人把宗教教育丟掉。我們看宗教裡面，哪個宗教他們的神聖，他們
的先知教人怎麼生活、怎麼樣心態去工作、怎樣處事待人接物，那
個內涵跟我們中國傳統的，像《弟子規》這些都很類似。我現在在
蒐集，蒐集每個宗教，就是關於倫理的、道德的、因果的，我只要
這三樣東西，其他的都不要。要它來做什麼？要它來做團結宗教，
我們用宗教團結來影響化解衝突，促進社會安定和平。宗教團結不
是形式的，一定要有理論基礎，理論基礎就是經典的互相學習。
　　主持人：這個其實是關鍵，經典的互相學習。
　　淨空法師：互相學習才能夠把宗教團結在一起。
　　主持人：所以師父這幾年在海外到處講學，到處跟不同的宗教
在做互動，您的觀念裡面就會認為說，不管是西方的基督教、天主
教，中東的伊斯蘭教。
　　淨空法師：對，全是一家人。
　　主持人：我們東方的佛教，基本上除了一家人之外，它的宗教
義理與基本的哲學是相通的。
　　淨空法師：基本的東西百分之八十相通。
　　主持人：是相通的，這就可以成為人類的共同價值。
　　淨空法師：對，它的中心點，所有宗教的核心就是「愛」。你
看《新舊約》，這是他們來問我，他們的教徒來問我，那是在新加
坡，有一次吃飯的時候南非一些人，歐洲人他們提出一個問題。他
說基督教、天主教、猶太教這三個教的關係是什麼？什麼個關係？



我就告訴他，我說這三個教是一家人，我以前做過比喻，猶太教是
崇拜上帝，皇上那一派的；天主教崇拜聖母瑪麗亞，皇后那一派的
；基督教是崇拜耶穌，太子那一派的。我這個比喻他們這個好懂，
同樣都是《新舊約》！我說《新舊約》裡面最重要的一句話是什麼
？「神愛世人、上帝愛世人」。上帝怎麼個愛法？這個事情我過去
在日本，遇到一個基督教的牧師也是大學教授，跟我談這個問題。
他問我很多問題，我都跟他講，最後他來找我，他說我還有一個很
難、很棘手的問題。我說什麼問題？他說我們基督教徒心地很窄小
，不能夠包容人，這個問題怎麼解決？我說這個問題就在你經典裡
頭。他說經典哪一段？我說你們經典裡面，有沒有講到神愛世人？
有。上帝愛世人？有。我說那就行了，愛人，問題不就解決了嗎？
你心量就拓開。所以我就告訴他，我說上帝愛我，不愛你。他就愣
住，他說怎麼愛你不愛我？我說我是世人，上帝愛世人，我也愛上
帝，我也愛世人，我跟上帝志同道合，上帝怎麼會不愛我！那為什
麼不愛你？你愛上帝不愛世人，那上帝當然不愛你，當然愛我。雖
然是個笑話，對他是很有啟示。最後我告訴他，上帝的愛是抽象，
上帝的愛怎麼愛法？上帝的愛必須要你們神職人員、你們的信徒，
用上帝的愛心去愛世人，這就對！就像佛家慈悲一樣，佛菩薩慈悲
，慈悲怎麼表現？也是抽象的，必須要佛教徒、佛弟子，用佛菩薩
大慈大悲去面對整個世人，這就對了。所以所有宗教這個愛是它的
核心，沒有一個宗教不講愛。
　　主持人：愛一旦是核心的時候，其實我們接下來很自然的可以
推出來，你怎麼去把愛是核心把它具體化，對不對？
　　淨空法師：對。
　　主持人：我這邊要請教縣長，我們剛剛一路聽師父這樣談下來
，我們當然知道台灣的教育基本上，是由中央的教育部來主管，可



是做為一個地方的縣市首長，他有一定的範圍去理解，或者是去推
動一些，比如說倫理道德教育在你縣轄內的教育，不管是大眾的教
育，還是校園內的教育，可以這樣做嗎？
　　朱立倫縣長：當然可以，其實師父剛剛提到，你要做一位地方
首長，既然你是地方首長，你就要做到君、親、師。其中怎麼樣去
讓下一代的教育，能夠真正達到做人的基礎，就是有愛心的做人。
我自己在剛當縣長的時候，我就提到說，大部分的縣市在提到教育
的內容當中，特別重視譬如說國際化，就英語教育；很重視台灣是
一個資訊社會，就資訊教育；很重視科學教育。我說這三點都是我
們的重點，那我還要加上第一項閱讀教育，因為很多事情要從閱讀
開始，不是只是在電腦上，而是真正在書本上面開始做基礎，做出
發點。所以我們有閱讀教育、有英語教育、有資訊教育、有科學教
育（科技教育）。我還要加上萬事的一個基礎是品格教育，所以桃
園縣的教育是五大基礎。那很可惜的一件事，教育部考入學考試，
我們都知道只考國語、數學、物理、化學，科學的東西、資訊的東
西，他沒有考品格。但是我特別強調一件事情，品格教育是一切的
基礎，品格教育沒有做好的話，他就算是書念得再好，將來他是個
失敗的人，他絕對是社會的負擔，他不會是社會的資產。所以我們
一開始就訂定，我們一定要五大教育內容並進。
　　那品格教育要怎麼做？要先從身教開始，從校長、從老師都能
夠接受品格教育，然後再進而鼓勵家長也要做品格教育，然後讓孩
子在學校接受什麼叫品格教育。我非常贊同剛才師父講的，品格教
育的內容在哪裡？那個教科書就是我們傳統的倫理道德，包括《弟
子規》，包括我們的傳統的《論語》、《孟子》，裡面教了我們很
多做人做事的道理，讓孩子知道說孝順父母、兄友弟恭、為人和善
、幫助別人是一切的基礎。我想從這樣的基礎做出發點，學校裡面



才是真正的教育的團體。從學校教育進而發展社區的教育，讓爸爸
、媽媽參與社區的一些活動，變成品格的社區。所以我們桃園縣的
品格教育先從學校出發，然後從品格社區，然後進而我們有一個實
驗的，龍潭鄉已經變成一個品格實驗鄉。
　　主持人：龍潭鄉。
　　朱立倫縣長：對，然後我們希望未來整個桃園縣變成一個品格
縣。這樣子的話，就會變成結合家庭教育，爸爸、媽媽；學校教育
，老師、校長；然後社會教育，從縣長、從鄉長、從社區的人一起
來做。
　　主持人：所以縣長既然有一個龍潭鄉的構想，各位要知道龍潭
對我來說是有感情的，我家就在龍潭旁邊的埔心，我們小時候常到
龍潭去玩耍。所以你這樣一講的話，我就想像中，那會是一個什麼
樣的一種實驗？可是縣長，我想縣長一定知道，師父他們在大陸也
推動一個實驗，是在湯池也在做實驗。換句話說，我們還是可能透
過各種方式，不管是民間宗教力量，或者是一個地方政府的政策推
動實驗，再選擇一個地方來做定點的嘗試，然後讓它來由點到線，
線再擴到面，這是可行的對不對？師父。
　　淨空法師：可行的，對。
　　主持人：所以龍潭鄉的這個嘗試，如果師父用湯池的經驗，來
給朱縣長一點建議的話，您會怎麼希望在台灣來推動品格教育，用
個點來試驗的話，湯池經驗可以提供什麼參考？
　　淨空法師：湯池的經驗也是很偶然的發展出來的。我們原來沒
有跟聯合國接觸的時候，我們根本就沒有想到這些事情，一生走的
是講經教學，走這個路子。以後在澳洲，就是澳洲昆士蘭大學從九
一一事件發生之後，他們有個和平學院，就感到西方過去這種理念
有問題。他們化解衝突是用鎮壓、用報復，沒有想到對方搞一種恐



怖戰爭出現，這使他措手不及。所以學校校長就覺得，我們不要用
這個方式，要用真正和平的方式，他就派兩個教授到，我住在山上
，他就來看我，把這個動機說明白，希望我能到他們學校，跟他們
和平學院的教授舉行一個座談會。這個題目，就是「如何真正用和
平的方式來化解衝突，來促進社會安定、世界和平」。所以我就很
樂意去參加，然後才知道全世界有八個大學設有和平學院，他們研
究的題目，主題就是這個化解社會上許多衝突，研究這個問題，研
究如何恢復到和平安定的社會。我先聽了他們五十分鐘的報告，我
才了解一些狀況，最後他們讓我提出意見。我就告訴他，我說這個
事情像大夫治病一樣，你們沒有把病根找到，這個病源沒有找到，
你用的藥就不當。所以搞了這麼多年，我們才知道聯合國七０年代
就開始，搞了這麼多年把世界搞得愈搞愈亂，所以說你們是沒有找
到病根，我說衝突的原因你沒有找到，原因在哪裡？他們大家都瞪
著眼看，我說原因在家庭，這真沒想到。他們一提到原因，一定是
衝突的兩方，以色列跟巴基斯坦一定是兩方衝突的。
　　我說不是的，衝突的根在家裡，家裡什麼衝突？你看現在離婚
率這麼多，夫妻衝突，夫妻衝突就造成這個家庭父子衝突、兄弟衝
突。這樣的人踏進社會，他能跟別人不發生衝突嗎？這是他們從來
沒有聽說過的，也沒有想到過的。我告訴他們還有更深的一層，他
說還有更深的，那更深的是什麼？我說你自己跟自己的衝突。這個
話他就不懂了，我們中國人講的，本性跟習性的衝突。你看《三字
經》前面「人之初，性本善」，本性本善，習氣不善，這就是善跟
惡的衝突。這個他們不好懂，我就舉個例子，譬如像利害當前，你
這個利是自己得，還是給別人？他們說那當然是自己得。好了，我
自己得這個利益，他要不要得、他要不要得？那衝突不就發生了嗎
？這個他就聽懂了。我說如果說各人都自利，那就是損人利己，每



個人都損人利己，這世界就全衝突了。我說東方的教育跟西方不一
樣，東方教育從小就教讓，互相謙讓，互相禮讓，衝突就沒有了。
你自己本身衝突不能化解，你怎麼能調解別人的衝突？誰聽你的？
這樣慢慢他就明白過來。
　　到第二個星期他又找我，學校已經準備好了聘書，他要我加入
和平學院，他給我一個教授身分。我都拒絕，他送我學位我都不要
，結果格里菲斯大學校長來勸我說「你一定要要。」我說為什麼？
他說「法師，你這些理念確實可以幫助聯合國來解決問題，希望你
代表學校，代表澳洲，參加聯合國的和平會議。他們邀請的，聯合
國邀請的是要專家學者、教授，他不邀請和尚。」所以這個樣子我
才勉強接受下來，我說好，我到聯合國去看看，就這麼個緣分。所
以聯合國我也參加了十幾次會議，大概主題發言應該有十次，把東
方東西介紹。最後他們聽了也很覺得新奇，也很歡喜。會後之後我
們在一起吃飯聊天，大家談起來，他說「法師，你這是理想，做不
到！」這樣就產生信心危機，要是想讓他們信心建立那就必須做試
驗。我也找一個小鎮小點來做試驗，試驗成功了，讓他來看，他才
能相信。所以湯池是這麼個動機搞出來的。但是搞得使我們自己感
覺得驚訝，我的試驗原先想兩年到三年會產生效果，沒有想到三個
月效果就卓著，這個出乎意料之外。使我們深深感觸到，人性本善
，人有良心，雖然在迷惑，只要有人講、有人提醒他馬上就回頭。
所以頭一個什麼？羞恥的心現前，不好意思做壞事，不好意思再騙
人，這很難得。所以這個社會風氣馬上就改變。像離婚率沒有了，
夫妻吵架要離婚，到鎮公所，鎮公所的你沒有聽聽《弟子規》，你
還好意思嗎？不好意思回家去就不離婚。所以婆媳關係好了，小孩
懂得孝順，老人懂得怎麼樣教小孩，鄰居不再吵架，社會上商店裡
頭買東西不騙人，不抬高價錢，都老老實實，真難得。我說這是人



性是善的，人是好教的。
　　那個時候有兩個例證，一個是人性本善證明，第二個是人民是
怎麼這麼好教的，我想的要用二、三年，怎麼三、四個月就教好了
，這出乎意料之外。所以我們的信心就更足，就想這個東西要介紹
到聯合國。沒想到過了兩個月，五月聯合國就來找我，教科文組織
邀我參加它主辦，主辦一個就是紀念釋迦牟尼佛二千五百五十週年
，主題是「佛教徒對世界的貢獻」，這麼個主題。那正好，我們藉
這個機會，就把湯池的經驗向聯合國做介紹。而且聯合國給我們一
個大廳，我們做了三天展覽，非常成功。會後，你看一百多個國家
的代表，都希望到湯池去參觀、去考察，所以這個做成功！這個到
現在三年了，在國內也產生很大影響，許多的社團、縣市都到這裡
考察，也都希望普遍來做。所以這是個很好的事情。
　　主持人：這樣看起來的話，龍潭鄉的機會也還滿大的。
　　朱立倫縣長：我想師父在湯池做的經驗，給我們很大的一個啟
發。其實我們在講品格教育的基礎，本來就是師父在講的，用儒釋
道中國傳統文化的教育，怎麼樣從學校、從社區做起。我們在過去
這幾年，我們知道每個學校都在追求它的特色，每個學校都希望成
為特色學校。我們發覺大部分的學校，希望它特色是運動非常棒，
出王建民；科技非常棒，能夠出科學家；英語非常棒，能夠學生英
語頂呱呱。後來我們鼓勵說學校要變成品格學校，我這個學校每個
孩子品格最好。所以我們希望在明年底我卸任以前，我們桃園縣這
三百所國中、國小，有一百所學校要以品格教育做為特點。第二個
我剛剛講龍潭鄉，是因為他們有幾個社區，在守望相助、互助合作
，社區治安非常好。因為我常常講，小偷也不太願意去那個社區，
因為他們彼此社區大家很熟，互相關心，只要有隨便一個外人進去
，就會被注意到。然後治安好以外，社區特別的乾淨，不會有人丟



垃圾，丟了垃圾，有很多的志工就在那邊撿垃圾。
　　所以我後來跟鄉長講，你有這麼棒的，我們叫做社區總體營造
的典範，為什麼不變成一個品格城市？所以我們現在有這樣的一個
目標。有這個目標開始，它至少最近有兩件事情就很棒，《天下雜
誌》有所謂的「微笑鄉鎮」，它就被選為微笑鄉鎮。也許他有參與
品格教育，或者是師父講的，用儒釋道《弟子規》，或者是中國傳
統精神的，他看到所有人都是面帶微笑，非常的和善，所以大家說
微笑之鄉。第二個，我們每一次的環境清潔比賽，他們鄉不用比，
都是冠軍。為什麼？因為很多的志工會把遊客過去丟的這些垃圾，
把它撿起來，所以我想這些都是它得到了一個成果。我們非常希望
用這樣的精神，把社區總體營造的精神，用師父這樣品格城市的精
神推到其他的鄉鎮市，然後我們就希望我們成為一個所謂富而好禮
。我特別講富，為什麼？因為我們的富是心靈、精神非常富裕，好
禮的一個社會。
　　主持人：所以換句話說，不管是湯池的經驗，還是台灣桃園縣
龍潭鄉的嘗試，都可以看出來，只要你肯做就有機會。好，但是做
要有一套方法，它不是漫無目的的，比如說它要有一個方向感，它
要能夠把它基本的價值，把它臚列得很清楚。好，我這邊再請教師
父一個問題，換句話說，如果是事在人為的話，我們看到現在中國
大陸很積極的，當它的改革開放到一個成果的時候，它很有錢，它
開始有自信心，它開始向全世界，去推動一百多個孔孟學院的規劃
。像這樣一種嘗試，師父基本上覺得，它是一個可以鼓勵的。如果
當中國大陸在發展孔孟學院的時候，對我們台灣同樣是中國文化的
一支，那對我們來講會有什麼壓力？我們應該怎麼在這上面也能夠
奮起直追？但是甚至能夠後來居上，把像師父您所談到的，不只把
孔孟學院的道理，可能還可以把我們所熟悉的，西方的很多現代的



觀念融入進來。所以您怎麼看大陸推動孔孟學院？那台灣在這方面
該怎麼樣子努力，才能夠後來居上？
　　淨空法師：現在推動這個活動實際上有困難，困難在硬體的孔
子學院是很容易，建一百個、二百個一點困難都沒有。
　　主持人：花錢就可以建了。
　　淨空法師：對，問題在什麼？師資缺乏，這是個嚴重問題。這
個問題我很重視，因為我在二００六年在巴黎的活動完了之後，我
去訪問倫敦。倫敦以前我曾經去過一次，就特別去訪問劍橋跟倫敦
大學，我頭一次去的時候去訪問牛津，這三個學校都是歐洲漢學最
著名的學府。我跟他們漢學系裡的學生上了一課，跟他們的教授做
交流，深深感到現代這個時代沒有第一流的老師，所以這個學術水
平，沒有從前那麼樣的好，那麼殊勝。所以我就感覺這是不能怪他
們，因為漢學畢竟是在中國，中國現在自己沒有一流的好老師，他
們怎麼會能夠提升起來？所以我回來之後，我就想湯池我要把它交
掉，想辦法能有個緣分，我想找十個志同道合，我們用佛法閉關的
方法，十年，所謂是十年寒窗，一舉成名。那十個志同道合每個人
專攻一門，十年專攻一門，是專攻《論語》、專攻《孟子》或者是
專攻《禮記》，在佛家是專攻一部經，這樣十年下來之後，就是世
界一流的學者。
　　方法有，我們都是用傳統的老方法，私墊的教學法，能有十個
人在一起，每天自己學習提出報告。這就互相學習，你講給我們聽
，我也講我的東西給你們聽，各人有專攻的，同時又能夠吸收其他
人所學的這些精華。所以這十個人將來十年之後才能夠發揚，把這
個中國傳統文化發揚光大。你現在沒有師資太難了，太困難！但是
能夠把社會轉過來，這是普及教育，這不需要高深，像小學教育就
行，大家都能規規矩矩做人，真正做到禮義之邦，和諧社會，這個



不難，這我們在試驗真的是不難。你說街道的清潔，湯池也是個很
嚴重的問題，我們用兩個星期把它解決，這兩個星期我們的老師全
部出去撿垃圾。最初他們都感到奇怪，兩個星期一撿，湯池人不好
意思再丟垃圾，不好意思。
　　主持人：這是身教。
　　淨空法師：對。所以我們的老師做榜樣、做模範，兩個星期問
題就解決了，就能保持一個很整潔的都市。湯池人見人不但面帶笑
容，見人九十度鞠躬禮。
　　主持人：我覺得師父這一段最精彩的，是告訴我們說有錢去推
動文化的建設、文化的教育很容易。但是那個軟體，十年樹木，百
年樹人的老道理還是關鍵，那個人，那個師，師資還是要有耐心對
不對？還是要長期的推動？縣長在最後可不可以跟我們做一點小小
的心得？
　　朱立倫縣長：師父講到說有人最重要。我覺得對每個地方、每
個學校、每個政府來講的話，有心最重要，只要有心做並不困難。
　　淨空法師：不錯，對。
　　朱立倫縣長：因為師父講到說，以一個小學來為例子，簡單講
，就是孩子規規矩矩，孝順父母，友愛兄弟，然後尊敬師長，學做
人做事的基本道理，而不是每天只給他考試、考試、考試。我們只
要走回我們傳統禮義廉恥的道德觀的教育，我覺得有心做，每個地
方都可以做得很好。
　　主持人：今天非常開心，我們的仁愛和平講堂，不但聽到師父
怎麼樣把倫理道德運用在現在，用了很實際的例子來做生動的解說
。而且我們有一位貴賓，來自於桃園縣的朱立倫縣長，也用他實際
的政策推動的角度，來提供了我們做個參考。非常謝謝各位的收看
，也謝謝縣長的蒞臨，再次的謝謝師父您的開示。



　　淨空法師：謝謝，謝謝大家。


